

tianismo y que de una de ellas, la Resurreccion, se deriva el nombre del pueblo, que significa: *Lugar de espera ó de la Resurreccion*. El gran sacerdote de Tzintzuntzan, residente en ese pueblo, fué convertido por los franciscanos que fundaron allí el convento gobernado por un guardian y construyeron la iglesia parroquial dedicada á Santa María, templo sólido y agradable, renovado conforme al estilo moderno, hace pocos años.

Los pueblos de Uricho, Arocutin y Puacuaro, son considerados como barrios de Erongaricuaro, todos tienen iglesias y no está léjos el de Xaracuaro, situado en la pequeña isla de su nombre. El temperamento del pueblo de Erongaricuaro es sano y templado, las tierras productivas, principalmente para ciertas frutas, entre ellas los duraznos.

Jesus Huiramba.—Este pueblo está situado en el camino de Morelia á Pátzcuaro, tres leguas al Poniente de Tiripitío. La iglesia parroquial, levantada por los agustinos, es pequeña y de mal aspecto, aunque ha sido renovada en estos últimos años. El párroco tiene para habitacion una modesta casa. El pueblo posee una capilla, cementerio, escuela y un mal meson; la mayor parte de los indios son tarascos. El clima es sano y el temperamento frio. Huiramba depende en lo político de Pátzcuaro del que dista cinco leguas.

Zacapu de Mier.—Cabecera de municipalidad con tres mil seiscientos habitantes, es uno de los pueblos mas antiguos de Michoacan, de temperamento frio y sano por estar en la sierra; la mayor parte de sus vecinos pertenecen á la clase indígena y se dedican á la agricultura, cria de ganado y corte de maderas, con algun comercio al menudeo. Posee fincas decentes y *yacatas* ó sepulcros, viejos testigos de la civilizacion de una época remota. Cerca del pueblo pasa un pequeño rio que corre rumbo á Angamacutiro, tambien existe una pequeña laguna que produce muy buen pescado. En un espacioso llano se levanta este pueblo de Santa Ana Zacapu, que fué República de indios, distante de Pátzcuaro doce leguas al Norte; en sus alrededores tiene un ojo de agua tan crecido, que forma un pequeño rio que vá á precipitarse en la ciénega cercana. La iglesia parroquial está en el ex-convento de San Francisco.

Al Poniente de la poblacion se ha concluido la construccion de una calzada en el punto de Ojo de Agua, de cuatrocientos metros de longitud y cinco de latitud. Hace poco se abrió una nueva calle que se llama de San Andrés, se han establecido nuevas fuentes y lavaderos públicos; se trata de construir una nueva casa municipal, de mejorar los locales destinados para escuelas y aun de establecer una oficina telefónica. Los pueblos de los alrededores, entre ellos los de Tiríndaro y Naranja, han mejorado fundando sus escuelas.

Zacapu se cuenta entre los pueblos mas antiguos del reino de Michoacan, y se cree que los indios que lo habitaron poseian alguna civilizacion, segun se infiere de las *yacatas* ó sepulcros destruidos, cuyos restos aun existen; queda de ellos una ermita ó cueva formada á mano, de grandes dimensiones y de figura regular, en la

que adoraban los indios un ídolo que tenia gran celebridad por todos aquellos contornos.

El memorable misionero fray Jacobo Daciano, fué quien, bajando la sierra por el pueblo de Cherán, entró ya de noche al pueblo de Zacapu, y no quiso continuar su camino sin edificar un templo ofrecido al verdadero Dios, en el lugar donde los gentiles habian sacrificado tantas víctimas al ídolo; para realizar su idea, mandó desmontar el sitio señalado, y auxiliado por los indios que le seguian y la multitud que catequizó en el pueblo, levantó la iglesia parroquial y el curato el año de 1548, Algunos años despues renovaron este templo, dedicado á Santa Ana y el curato fué secularizado al finalizar el siglo XVII, sirviéndolo un eclesiático secular y dos vicarios. Hay en el pueblo otras dos capillas.

Izacapu significa en castellano *pedra* y dimana ese nombre de un cerrito que hay en medio de la poblacion, en el que se encuentra la famosa cueva, residencia del ídolo. Hay algunas casas de buen aspecto, dos escuelas, receptoría de rentas y estafeta y sostiene regular comercio. Cercanos están los pueblos de Comanja, Zipiayo y Tarajero, con iglesias habilitadas de buenos paramentos y vasos sagrados.

En la laguna de Zacapu, de corta extension, se reproduce con abundancia el pescado de muy buen sabor. A dos leguas del pueblo se encuentra el pantano de Xaujilla, donde los insurgentes construyeron un fuerte y formaron la junta conocida con ese nombre, en la que estaban los licenciados Villaseñor, Sanchez Arriola y Tercero, muertos los tres en Morelia algunos años despues de consumada la Independencia.

Santa Clara de Portugal.—Villa de tres mil doscientos habitantes y cabecera de municipalidad, es poblacion de alguna importancia, de buen aspecto y con regulares fincas, abundante vegetacion y clima frio y sano; la instruccion pública está atendida con dos escuelas para niños y niñas, y los principales recursos son sacados de la elaboracion del cobre que llevan del distrito de Ario; existen dos fundiciones de ese metal y suficientes talleres donde fabrican toda clase de piezas, como cazos, fondos y otras vasijas, que consumen dentro y fuera del Estado.

Era esta villa ranchería de poca importancia en la época anterior á la conquista; la poblaron los españoles pocos años despues de establecidos en Pátzcuaro, de cuyo lugar dista cuatro leguas, rumbo al Sur. El Illmo. Sr. Quiroga erigió el curato y asignó á los vecinos la ocupacion de hacer calderos de cobre, por lo cual se le llama al lugar: *Santa Clara de los Cobres*. Estos metales son conducidos de Churumuco ó Inguarán, se funden y refinan en Santa Clara y allí mismo se forman toda clase de piezas con bastante perfeccion, manufacturas solicitadas de toda la República, pero cuyo principal expendio ha sido en la feria de San Juan de los Lagos, calculándose el valor de esos artefactos y del cobre en bruto, en más de doscientos mil pesos anuales. El comercio y el vecindario han aumentado mucho y hecho prosperar al pueblo, cuya parroquia es un templo amplio, con altares de madera estucada, y la administran un párroco y dos vicarios. Hay otra capilla en la que se celebra misa.

Inmediato está el pueblo de *Oporo*, con capilla; el temperamento es frío, por estar situado también en la sierra; sus terrenos producen maíz, frijol y algún trigo. La serranía tiene multitud de manantiales de agua dulce y allí se producen muchas plantas medicinales, como la contrayerba, la peonía, la begonia y la salvia; se explotan algunas resinas y aceites que dan espontáneamente los árboles y muchas maderas ordinarias y finas.

Santa Clara fué residencia de un teniente de alcalde mayor, del gobernador y alcaldes de la República de indígenas. Algunos vecinos se dedican á la arriería. A la salida de la Villa para Pátzcuaro hay un puente que se llama de la «Barranca;» se ha renovado el puente del Rebozo y mejorado el camino que une la villa con la cabecera del distrito; están comunicadas ambas poblaciones por la vía telefónica.

ARIO DE ROSALES.

Forman el Distrito de ese nombre, las tres municipalidades de Ario, la Huacana y Nuevo Urecho. Su territorio es uno de los más extensos del Estado de Michoacán, con trescientas veintitres leguas cuadradas de terreno accidentado, en que siendo los climas tan diversos, dan lugar á producciones muy variadas. Cruzanlo numerosas ramificaciones de montañas y pequeñas cordilleras, en todas direcciones, afectando generalmente, una posición paralela al eje de la gran cordillera nombrada la Sierra-Madre.

En ese distrito se han hecho grandes plantíos de moreras que dieron muy felices resultados. En la Huacana y Nuevo Urecho hay minas de cobre y plata, muchas de ellas abandonadas. Pocos ríos cuenta: por el Norte lo fertilizan varias corrientes, que se pierden en los ríos de Tepaltepec y el Marqués, afluentes del río de las Balsas que desemboca en la barra de Zacatula. Hay otras vertientes: la de Araparicuaro, la Zanja, la Playa y Turíran que suelen emplearse en mover molinos de trigo.

Los ranchos de labor, principalmente los de la zona templada, dan abundantes cosechas: el maíz rinde de trescientos á cuatrocientos por uno, el trigo de diez y nueve á veinte y el arroz de treinta y ocho á cuarenta. El algodón, de superior calidad, de fibra resistente y delgada, es consumido en su mayor parte en la capital del Estado. Se ha querido engrandecer en Michoacán las industrias del algodón y la seda, pero no se ha logrado, siendo extraño que los ensayos no hayan dado el éxito buscado. Ario tiene considerable riqueza con la azúcar y el piloncillo, la palma, el añil, el ajonjolí, las frutas y otra porción de artículos que representan cuantiosas sumas, así como en la Huacana y Nuevo Urecho; en las tenencias de Churumuco y el Carrizal son valiosos los productos del queso, el coquito de aceite y el ganado.

Ario fué República de indios con su gobernador, empleados en las haciendas de

labor inmediatas. Prodúcese bien el trigo y maíz por la gran cantidad de agua que fertiliza el terreno, tomada del río que se une al de Tacámbaro. Antiguamente dependieron de Ario varios pueblos que están á grande distancia de él. El temperamento de esta villa es más bien frío que caliente, por la altura á que se halla colocada. La iglesia está dedicada al Apóstol Santiago, es muy antigua, sólida y de mal gusto; además hay el templo del hospital y otra capilla.

Ario de Rosales, cuenta tres mil habitantes, tiene prefecto, juez de primera instancia, administrador de rentas y dos escuelas espensadas por el gobierno. Situada en una extensa meseta al terminar la sierra de Pátzcuaro, su altura sobre el nivel del mar es de dos mil cuarenta y dos metros. Las calles están bien formadas, algunas de ellas con empedrados, el caserío es pintoresco. La palabra Ario significa en idioma tarasco: *tempestad*. En Ario hay un establecimiento de instrucción pública, que se considera matriculado al de San Nicolás de Hidalgo de Morelia y es tan importante como el de Maravatio.

Recibió la Villa el título de «Ario de Rosales,» por decreto de 4 de Marzo de 1858, para perpetuar la memoria del insurgente D. Víctor Rosales, miembro de la junta de Xaujilla, sacrificado el año de 1816 en el rancho de Urapa, tres y media leguas al Sureste de Ario. Al Sur de esta villa y á distancia de diez á doce leguas al Oriente del pico de Tanéitaro, se encuentra el célebre volcán de Jorullo, formado la noche del 29 de Setiembre de 1759, en terrenos de la hacienda de San Pedro.

Ario fué de las poblaciones que más sufrieron en la revolución de 1810, la parroquia y casi todos los edificios urbanos fueron incendiados, el comercio decayó, en consecuencia, y se nulificó, aunque estaba muy floreciente. Hasta el año de 1822 comenzó la reparación de las casas, se alinearon muchas calles, fueron construidas regulares fincas y se reanimaron la agricultura y el comercio en esa población que es una de las más ricas de Michoacán, por las magníficas haciendas de sus alrededores, en que se cultiva caña de azúcar, añil, arroz, maíz, café, cascote, trigo, chile, hortalizas, frutas y algún algodón, siendo otro ramo de riqueza pública la cría de ganados. Cerca de la villa hubo en 1853, una fábrica de destilación de aguardiente, con departamentos para hilados y tegidos y aun para moler trigo; pero las revoluciones en que ha permanecido constantemente aquella comarca y otras causas ocasionaron la ruina de tan vasta empresa. En Ario se funden cobres llevados de Oropéo, Inguarán y Churumuco; se curten pieles y se fabrican quesos de muy buena calidad.

Huacana.—La Huacana es un pueblo situado en las planicies que rodean al volcán de Jorullo, á una altura de quinientos treinta metros sobre el nivel del mar. Su clima es cálido: tiene iglesia parroquial, dos escuelas, establecimientos que también se encuentran en las tenencias de Churumuco, Sinagua y el Carrizal. La plaza de la Huacana está empedrada y adornada con bonitos naranjos; se está construyendo un puente sobre el río que pasa al Sur de la población, que por una acequia recibe el agua para el abasto del vecindario.